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CARTA DEL PRESIDENTE

MAQUINARIA ENGRANADA
Ha transcurrido otro semestre intenso en 
nuestra institución y, sin lugar a dudas, la 
llegada de un gerente ha supuesto un 
punto de inflexión para la organización 
colegial veterinaria malagueña. 
Y es que durante estos 33 meses de 
mandato, la gerencia de nuestro colegio 
ha recaído sobre los hombros de la Junta 
de Gobierno y ha llegado el momento de 
dar un paso más, para el engranaje 
interno de la institución. 
En un colegio moderno y que está a la 
vanguardia en muchas áreas de la 
veterinaria, resultaba imprescindible la 
contratación de un máximo responsable 
en la gestión diaria de nuestra institución. 
Por eso, desde la Junta de Gobierno 
tenemos el convencimiento de que la 
llegada del veterinario Javier Pareja a la 
gerencia de nuestro colegio, cumple con 
todas las necesidades y requisitos para 
mantener el rumbo que le marque la Junta 
de Gobierno.
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Nuestro colegio continúa con una actividad 
frenética y prueba de ello es que en estos 
6 primeros meses del año, han ido suce-
diendo acontecimientos de importancia en 
todos y cada uno de ellos.
En el mes de enero se recuperó la fiesta de 
los Reyes Magos de manera presencial, 
donde más de 130 niños de nuestros cole-
giados pudieron recibir un regalo de 
manos de Melchor, Gaspar y Baltasar. 
En febrero, concretamente el día 9, tuve la 
oportunidad de representar a la profesión 
veterinaria malagueña en el Congreso de 
los Diputados, en el pleno que aprobó la 
nueva Ley de Protección de los Derechos y 
Bienestar de los Animales, así como la 
modificación del Código Penal en materia 
de Maltrato Animal. 
En marzo, recalaron en nuestra provincia 
2 congresos nacionales: el de la Asociación 
Nacional de Veterinarios de Porcino 
Ibérico (ANVEPI) y el de la Asociación de 
Veterinarios Especialistas en Équidos de 
España (AVEE), en los que nuestra institu-
ción colaboró como patrocinador. 

Juan Antonio de Luque durante la ponencia 
que impartió en el XII Congreso anual AVEE.



Se dio también este mes el particular 
hecho de que comenzó a funcionar la 
Comisión de Ganadería, que completa 
junto con la Comisión de Salud y de Medio 
Ambiente, el organigrama de nuestro 
colegio, que tiene relación directa con las 
áreas de las consejerías que la Junta de 
Andalucía tiene implementadas y en la que 
muchos colegiados desempeñan su labor 
diaria.
En abril, varios colegiados malagueños 
acompañaron a la Virgen de la Paloma en 
su tradicional salida procesional de Miér-
coles Santo, de la que nuestro colegio es 
Hermano Mayor Honorario desde el año 
2005. La tradicional Fiesta de la Primavera, 
recuperada el pasado año, tuvo lugar en 
Alhaurín el Grande,  en la que los colegia-
dos malagueños pudieron disfrutar de un 
gran día en familia con actividades al aire 
libre y un estupendo almuerzo. 
Otro hecho a destacar es el fortalecimiento 
establecido con diferentes colegios profe-
sionales, como por ejemplo, el Colegio de 
Psicología de Andalucía Oriental que, 
además del servicio que se estableció el 
año pasado con una primera consulta 
gratuita para colegiados, se ha implemen-
tado con formación conjunta y que fue 
iniciada con la jornada sobre Duelo Animal, 
la cual superó las expectativas .

CARTA DEL PRESIDENTE

Primera  reunión de Junta de Gobierno del 
año 2023 (10 de enero de 2023). 

En mayo, concretamente el día 3, tuvo 
lugar en nuestra sede la Asamblea Gene-
ral de UPROSAMA, asociación integrada 
por los 11 colegios sanitarios de Málaga. 
Además, se comenzó el Ciclo de Conferen-
cias sobre la nueva Ley de los Derechos y 
Bienestar de los Animales y de la modifi-
cación del Código Penal en materia de 
Maltrato Animal, esta última en colabora-
ción con la sección de Derecho y Bienestar 
del Colegio de Abogados de Málaga.
Destacar que durante todo el mes de mayo 
y parte de junio, se ha ido gestando un 
proyecto ambicioso y complejo. Sin duda, 
una iniciativa que va a proyectar a nuestra 
institución en la órbita universitaria me-
diante la creación de la Cátedra One 
Health del Colegio Oficial de Veterinarios 
de Málaga en colaboración con la 
Universidad de nuestra provincia, y cuyos 
objetivos son: la implantación de unos 
programas formativos multidisciplinares a 
diferentes profesionales y sectores rela-
cionados con la temática de salud global: 
humana, animal, vegetal y medioambiental; 
la implementación de programas divulgati-
vos de sensibilización ciudadana a cerca 
de la salud global; además de la investiga-
ción y realización de estudios en aquellos 
campos con relación directa del concepto 
“One Health”.
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CONOCE A TU COLEGIO

Javier Lineros Romero

Nacido en Málaga, nuestro protagonista ha estudiado administración, contabilidad y gestión 
de empresas. Es una persona polivalente capaz de adaptarse a cualquier circunstancia, le 
encanta el orden -lo que es algo fundamental para desempeñar su labor- y además le gusta 
sentirse motivado para poder mejorar. 

Intento dar siempre lo mejor de mí en 
cualquier aspecto de la vida y creo que soy 
buen compañero, siempre estoy ahí para 
quien lo necesite, nos comenta Javi.

Javi, ¿podrías explicarnos en detalle en 
qué consiste tu trabajo?  

A mi llegada estuve un par de meses en 
recepción, dando atención telefónica y 
presencial  al colegiado y, con pedidos.
Acto seguido comenzaron mis funciones 
correspondientes al departamento de 
contabilidad hasta octubre del año 2022, 
además de la propia gestión administrativa,
recaudación de la deuda, ayuda en las 
auditorias, gestión del departamento de 
pedidos cuando era necesario por baja o 
vacaciones, con la realización de los 
pedidos para el colegiado, solicitud de 
material al consejo y control de stock. 
Actualmente, sigo trabajando como Oficial 
administrativo, además ayudo en las 
auditorias, gestión de pedidos cuando es 
necesario y recaudación de la deuda.

¿Cómo llegaste al Colegio?

A través de una publicación de oferta de 
trabajo, envié mi cv y accedí a la entrevista 
personal. Una vez realizada, contactaron 
conmigo.

¿Qué es lo que más te gusta de la labor 
que desempeñas?

Saber que estoy colaborando a la mejora 
del funcionamiento del Colegio, además de 
ayudar al colegiado en su día a día,  contri-
buyendo a hacerlo más fácil.

¿Qué es lo que te ha aportado el Colegio?

Me ha permitido mejorar mis conocimien-
tos administrativos y contables al abarcar 
todo tipo de situaciones en el ámbito 
laboral, además de aprender el funciona-
miento completo de un departamento de 
pedidos. Me ha aportado también, buenos 
compañeros con los que trabajar en un 
ambiente agradable y más productivo. 
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CONOCE A TU COLEGIO

Grupo de Trabajo de Producción

El grupo de trabajo de producción animal del Colegio de Veterinarios de Málaga fue 
constituido el 17 de diciembre de 2020 y está compuesto por: Juan Avilés Macías, May 
Barroso Trinidad, Margarita Escuder Lozano, María Dolores Leiva Guerrero, Antonio Villodrés 
Ramírez y Juan Manuel Micheo. Aunque el trabajo se llevará de forma conjunta, se aprueba 
que la persona que coordine el grupo sea Esther Bachs.

Si estás interesado en contactar con el grupo te puedes dirigir a la siguiente dirección de 
correo electrónico: produccion@colegioveterinariosmalaga.es 

Comisión de Ganadería  

La recién creada comisión de Ganadería del Colegio de Veterinarios de Málaga ha 
celebrado su primera reunión. Esta comisión nace con el objetivo de asesorar a la Junta 
de Gobierno en todos aquellos temas relacionados con la Sanidad Animal y la Ganadería, 
además de realizar informes sobre la temática que compete a la propia comisión.

La Comisión de Ganadería inicia su andadura con los colegiados Adolfo Rodríguez Reina, 
Francisco Mancebo Hermana, Gabriel Rando Lara, Antonio Jesús Luque Luque, Juan Luis 
Muñoz Roldán, Juan Antonio Infante Domínguez, Francisco José García Fuentes, Francisco 
Pareja Parrado, Antonio Cabello y, como secretario, Juan Manuel de Micheo Puig.

Entre los asuntos tratados de la primera reunión se habló del próximo decreto de ADSG; 
la obligatoriedad de colegiación por parte del personal veterinario que trabajan en la 
Consejería de Agricultura de la Junta de Andalucía y en AGAPA; la implementación de 
formación de interés para veterinarios que trabajan en el Área de la Ganadería y la 
elaboración de informes solicitados por las administraciones públicas.

La creación de comisiones en la institución colegial viene regulada en los estatutos de la 
Organización Colegial Veterinaria Española (OCVE).
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Este evento, cargado de simbología para 
la profesión veterinaria, se viene realizan-
do en la última década en el  incomparable 
marco de la Costa del Sol malagueña con 
un enfoque netamente científico y además 
como punto de encuentro social entre los 
facultativos de la provincia.
Es necesario destacar que este encuentro 
está concebido con un formato multisalas 
simultáneo que permite optimizar el tiempo 
y los temas a tratar, en una sola jornada. 
Dicho formato, que ya se ha consolidado, 
es una de las novedades introducidas el 
año pasado, bajo el nuevo gobierno pre-
sidido por Juan Antonio de Luque.

Gracias a esta fórmula multisala, el 9º 
Encuentro Veterinario Costa del Sol ofrece 
un amplio abanico de temas en las diver-
sas disciplinas como son entre otras, la 
clínica de pequeños animales, équidos, 
exóticos, fisioterapia, etología, sanidad 
animal, producción, medio ambiente, vete-
rinaria municipal y salud pública. 

Más de 200 personas se dieron cita en la 9ª 
edición del Encuentro Veterinario Costa del Sol.
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9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

Además, tuvo una gran acogida con una 
valoración muy positiva entre los congre-
sistas y las empresas colaboradoras en el 
mismo.

COMITÉ ORGANIZADOR
Este año el Comité Organizador presidido 
por el actual presidente del Ilustre Colegio 
Oficial de Veterinarios de Málaga, Juan 
Antonio de Luque y compuesto por Andrés 
Romero, Sabina Plaschka, José María 
Ramírez, Noelia Díaz y Elisabeth Martín, 
han querido tener una visión continuista 
del evento, reforzando y ampliando estas 
temáticas con la actualidad que la profe-
sión demanda, contando, así con ponentes 
de reputado prestigio.

COMITÉ CIENTÍFICO

El encuentro ha contado con un Comité 
Científico de profesionales que abarcan 
todos los aspectos y ámbitos tratados en el 
evento. Este Comité, presidido por Sergio 
Moya, vocal de Formación del Colegio de 
Veterinarios de Málaga, estuvo compues-
to por los veterinarios Antonio Sánchez 
como secretario; Antonio Villatoro, María 
Paz Miguel, Miguel Valdés, Esther Bachs, 
Jorge A. Luque, Daniel B. Vázquez, Rosana 
Álvarez, Félix Gómez y José Luis Peñate. 
Ellos fueron los verdaderos artífices de 
este programa tan atractivo y de gran 
impacto, para que pudiera ser aprovecha-
do por los veterinarios que acudieran a 
este congreso.

Arriba, el acto de inauguración del 9º 
Encuentro  Veterinario Costa del Sol y abajo, 

los asistentes durante algunas de las pausas.

Un total de 4 salas se dispusieron para 
acoger a los diferentes ponentes y así 
poder organizar las diversas temáticas.
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9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

SALA 1
En la sala 1 se desarrollan las ponencias 
de clínica de pequeños animales, perros y 
gatos, a cargo de los ponentes Carlos 
Melián y Diego Esteban, que abordaron los 
aspectos más relevantes de las princi-
pales endocrinopatías en las especies 
canina y felina. 
En esta sala también se trataron los 
aspectos preventivos de las enfermeda-
des víricas en el conejo, a cargo de Sandra 
Gascón, así como las medidas de lucha a 
nivel de salud pública frente a la leishma-
niosis, a cargo de Francisco Bernal.

Carlos Meilán durante su ponencia.

Diego Esteban, durante su ponencia.

Mª Ángeles Mena, durante su ponencia.

Sandra Gascón. durante su ponencia.

Francisco Bernal impartió dos 
ponencias una en la sala 1 y 

otra en la sala 2.

SALA 2
La sala 2 estuvo enfocada a temas de 
salud pública y a los aspectos más 
relevantes de importantes zoonosis, como 
son aquellas transmitidas por animales de 
compañía, en el estudio de patógenos en 
colonias felinas a cargo de Rafael Astorga 
y Mª Ángeles Mena, y del impacto de la 
leptospirosis en la salud pública, a cargo 
de Francisco Bernal.

Rafael Astorga también abordó el tema de 
la política sanitaria frente a enfermedades 
transfronterizas y emergentes con espe-
cial hincapié en la gripe aviar. 

Rafael Astorga, durante su ponencia.
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9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

SALA 3

La sala 3 estuvo destinada a la clínica de 
animales exóticos, a los équidos y a medio 
ambiente. 
La parte de clínica de animales exóticos se 
focalizó en el manejo endoscópico de estos 
pacientes, cuyo ponente fue Xavier Valls. 
La parte clínica de caballos estuvo a cargo 
de Ángel Ortillés cuya temática iba enfo-
cada a las enfermedades oculares más 
frecuentes, la ecografía ocular y algunos 
casos clínicos curiosos. 

José Antonio Merino, durante su ponencia.

En esta sala 2 también se desarrolló la 
temática de producción animal con las 
ponencias “Actuaciones de control y 
gestión ante la aparición de enfermedades 
emergentes en Andalucía: ejemplo de 
actuación en el brote de viruela ovina”, a 
cargo de José Miguel Mayor, y una mesa 
redonda a cargo de Juan Avilés, Bernardo 
Rodríguez y José Manuel Castilla, que 
versó sobre la actuación ante los brotes y 
sus problemas. 

Por último, en esta sala los veterinarios 
municipales trataron sobre los “Núcleos 
zoológicos y nuevos alimentos” con José 
Gutiérrez Palomino; “Amenazas y oportuni-
dades sobre la salud urbana” con Belén 
Muñoz; y la “Auditoría en el control veteri-
nario municipal” con José Antonio Merino.

José Gutierrez Palomino, durante su ponencia.

Belén Muñoz, durante su ponencia.

Mesa redonda sobre producción animal y, a 
la derecha de la mesa, Esther Bachs, 

coordinadora del Grupo de Trabajo de 
Producción del ICOV de Málaga.

José Miguel Mayor, durante su ponencia.
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Por último en esta sala se desarrollaron 
las ponencias de medio ambiente “La situa-
ción actual de la PPA en el jabalí en 
Europa” y “El cambio climático, biodiversi-
dad y sanidad”, a cargo de los ponentes 
Joaquín Vicente Baños y Juan José Castillo, 
respectivamente.

9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

Ángel Ortillés, durante su ponencia.

SALA 4
La sala 4 contó con ponencias sobre medi-
cina del comportamiento animal a cargo 
de Jaume Fatjó, y fisioterapia, a cargo de 
María Pérez. 
En la parte de etología se trataron temas 
como las ventajas en inconvenientes de la 
esterilización en mascotas, y en la parte de 
rehabilitación se hizo hincapié en la fisio-
patología, sus aspectos más relevantes y 
últimos avances en los pacientes neuro-
lógicos. 
A última hora, Daniel Vázquez trató los 
aspectos más relevantes sobre zoonosis 
en conejos y roedores.

Juan José Castillo, durante su ponencia.

Xavier Valls, durante su ponencia.

Joaquín Vicente Baños, durante su ponencia.

Jaume Fatjó, durante su ponencia.

Daniel Vázquez, durante su ponencia.

María Pérez, durante su ponencia.
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9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

INAUGURACIÓN DEL ENCUENTRO
A las 12:00 horas tuvo lugar la inauguración oficial del encuentro que corrió a cargo del 
presidente de la institución colegial, Juan Antonio de Luque; el vocal de Formación, Sergio 
Moya; la alcaldesa de Torremolinos, Margarita del Cid y el delegado de Sostenibilidad, 
Medio Ambiente y Economía Azul de la Junta de Andalucía en Málaga, José Antonio Víquez.
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9º ENCUENTRO VETERINARIO COSTA DEL SOL

NUESTRO ESPECIAL AGRADECIMIENTO

Numerosas empresas quisieron participar y apostar por la formación y el buen 
devenir del congreso como fueron ADN canino, Agrupación Mutual Aseguradora, 
Asociación Malagueña de Veterinarios Especialistas de Animales de Compañía, 
Ankaferd Blood Stopper, ARK gestión veterinaria, Bioibérica, Boehringer, Cajamar, 
Dechra, Ernesto Olmedo, Ganavícola,  Hipra, IDEXX, Leti Pharma, Nutrofar, Olmedo 
Zoonet, Pets&Vets, Royal Canin, Sabadell, Trovet Plus, Vetpartners, Virbac y  Zoetis.
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REPORTAJE

Cruzando el Arcoíris
Álvaro Narváez Godoy
Veterinario especializado en el servicio de eutanasia a domicilio
Fundador de After Life Vets 

La eutanasia es una realidad en la 
profesión veterinaria difícil de abor-
dar y que, quizá, al tener que hacerse 
en el entorno frío de una consulta, el 
dolor y la impotencia del propietario se 
intensifica al no poder tener todo el 
tiempo de calidad necesario para la 
despedida.

Con esa idea nace Afterlife Vets, para 
proporcionar ese tiempo de preparación, 
duelo y atención veterinaria especializada 
durante el procedimiento de la eutanasia, 
en la calidez del hogar y evitando el estrés 
de la marcha a la clínica veterinaria con tu 
mejor amigo para, después, regresar 
“con las manos y el corazón vacíos”.

Cuéntanos Álvaro, cuando terminaste la 
universidad, tenías clara tu especialidad o 
dedicaste un tiempo para ir explorando 
diferentes áreas.
Después de graduarme en la universidad, 
tenía un gran interés por todo lo relacio-
nado con la clínica de pequeños animales, 
especialmente en la traumatología. 
Sin embargo, después de comenzar a 
trabajar en clínica, comencé a sentir una 
atracción por la medicina interna, por los 
retos que ello suponía. 
A pesar de eso, nunca tomé una decisión 
clara sobre si seguir adelante con una 
especialidad en medicina interna. Durante 
mi tiempo en la clínica, trabajé en diferen- 
tes áreas, aprendiendo y adquiriendo la  
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REPORTAJE

experiencia en cada una de ellas. He 
pasado por varias clínicas en diferentes 
lugares (Málaga, Barcelona, Inglaterra...), 
aprendiendo y adquiriendo experiencia 
de cada lugar para intentar, quedarme 
con lo mejor de cada sitio y, luego así, 
poder hacer algo propio. En este tiempo 
me di cuenta que el pasar consulta con los 
clientes era algo que, desde mi punto de 
vista, se me ha dado bien a pesar de que 
soy más bien introvertido. Y fue así por lo 
que me he ido especializando en este trato 
con los clientes en la última etapa de vida 
de sus mascotas.

¿Cómo veías el panorama laboral en 
España? ¿Eso influyó en tus decisiones 
posteriores?

Lo veía bastante estancado, si bien cada 
clínica/hospital en los que he estado 
aportaban cosas diferentes y aprendizaje, 
al final los conflictos solían ser siempre los 
mismos. Empleados quemados por la 
gestión, algunos clientes desagradables, 
la falta de compañerismo en algunas 
situaciones, etc. Si bien es cierto, que por 
fin se consiguió redactar un convenio 
para el colectivo veterinario en los últimos 
años, éste ha dejado bastante que desear 
desde mi punto de vista, con unas condi-
ciones laborales y sueldos bastante 
mediocres para la responsabilidad que 
conlleva nuestra profesión. Todo esto, 
junto a mi ambición por seguir apren-
diendo nuevos métodos de trabajo, orga-
nización e inglés, hizo que me marchara al 
extranjero hasta en tres ocasiones. 

¿Cómo se te ocurrió esa idea de negocio?

Fue durante mi última etapa en Reino 
Unido. Desde el hospital en el que 
trabajaba solíamos referir pacientes a 
petición de los propietarios a unos 
compañeros especializados en eutanasia 
a domicilio. Esta idea me llamó la atención, 
ya que para mí, era un servicio que nunca 
me hubiera imaginado y a la vez lo vi muy 
necesario. 
Entonces, conseguí reunirme con un 
veterinario que trabajaba ofreciendo este 

servicio para que me explicara el 
funcionamiento de su negocio, cómo y qué 
ofrecían. A partir de ahí, me formé 
realizando un curso que ellos tenían 
(Compassion Understood) y otro de EEUU 
(CAETA) para mejorar mis aptitudes de 
comunicación con los propietarios y proto-
colos de eutanasia para poder ofrecer un 
servicio de calidad. Con todo ello en mente, 
ya me vine de vuelta a Málaga.

La decisión de emprender era un plan, o 
fue consecuencia directa de tu experien-
cia laboral. ¿Qué dificultades burocráticas 
o administrativas encontraste a la hora de 
realizar el emprendimiento?

La decisión de emprender siempre ha sido 
un plan desde que empecé la carrera, 
pero emprender ofreciendo este servicio 
nunca me lo había planteado hasta que 
me topé con una realidad en la que los 
propietarios tratan cada vez más a las 
mascotas como un miembro de la familia.
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Esto, junto a mi experiencia en un país 
donde se ofrecía el servicio, y el hecho de 
no conocer a nadie que lo ofreciera en mi 
entorno, me decidí a dar el paso de ser el 
primero -que yo conozca- en la provincia 
de Málaga. Por suerte no me he encontra-
do ante difíciles problemas burocráticos, 
ya que no necesito de muchos trámites 
para ofrecer este servicio. Sin embargo, el 
trámite burocrático más laborioso ha sido 
el de sacar el permiso de transporte para 
SANDACH, ya que la administración pública 
ha ido bastante lenta en este aspecto.

¿Por qué elegiste un servicio de eutanasia, 
no es quizá un mercado algo arriesgado 
donde realizar la práctica veterinaria?

Porque en el momento de decidirme, era 
un servicio que no se ofrecía en exclusiva 
en la provincia de Málaga. Si bien es cierto 
que muchas clínicas ofrecen servicio de 
eutanasia a domicilio, desde mi punto de 
vista no es lo mismo, en términos de 
logística, como lo ofrece una clínica a cómo 
puede ofrecerlo alguien que se dedique a 
ofrecer este servicio exclusivamente. Esto 
es porque normalmente las clínicas tienen 
una agenda bastante ocupada, y el hecho 
de tener que sacar un veterinario de la 
clínica para ir a hacer una eutanasia a un 
domicilio puede ser difícil para la clínica, 
porque no tienen tiempo o veterinarios 
suficientes. Entonces, la mayoría de las 

veces que puede ofrecer el 
servicio, este puede que no 
se realice ofreciendo todo el 

tiempo que la familia nece-
site, ya que el veterinario 

ha regresar a la clínica.
Es aquí donde nosotros 
vemos una oportuni-
dad más que un riesgo, 
ya que el centro veteri-
nario que carece del 
personal o del tiempo 
suficiente, puede refe-
rirnos pacientes que 
necesiten servicio de 
eutanasia a domicilio. 

REPORTAJE

¿Afecta lo que realizas en el plano 
emocional/personal?

En general lo llevo bien, aunque hay 
algunas situaciones con algunos propieta-
rios con los que empatizas más y duele el 
ver a la gente triste en un ambiente 
rodeado de este sentimiento.
Personalmente tengo la suerte de que, una 
vez salgo del domicilio, suelo desconectar 
y dejar esas sensaciones en el domicilio en 
lugar de llevármelas para casa. Soy 
consciente de que mucha gente no podría 
hacer esto, y en ese sentido me considero 
afortunado.

¿Qué enseñanzas has aprendido de tu 
experiencia acumulada en la eutanasia 
asistida a domicilio? 

Lo más importante es que aprendes a 
escuchar de verdad, desde el corazón. 
También se aprende la empatía hacia 
otras personas que están pasando por un 
mal momento y en el que tú le estás 
ayudando. Esta empatía es diferente a la 
que se puede sentir en una clínica, ya que 
te introduces de lleno en su entorno y sus 
emociones al pasar más tiempo con los
propietarios dentro de su propio domicilio.

¿Has aprendido quizá algo que no fue 
posible durante la realización de tus 
estudios  universitarios o la formación en el 
extranjero?

Generalmente en la universidad no te 
enseñan a tratar con los propietarios de la 
forma más adecuada, y menos, durante el 
proceso de eutanasia. Algo que creo que 
es sumamente importante de aprender, ya 
que hay muchos veterinarios a los que les 
cuesta lidiar con la explosión de emociones 
que se siente durante este proceso y les es 
más difícil realizar la eutanasia.
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¿Tienes una visión distinta del proceso 
ahora, con respeto a la primera vez que 
practicaste una eutanasia?

Sí. Completamente. Personalmente, yo no 
he tenido dificultades a la hora de realizar 
una eutanasia, pero sí es cierto que al 
principio no empatizaba lo suficiente o al 
menos, como los propietarios lo necesitan 
en este aspecto. 

En un principio mi propósito era realizar el 
procedimiento veterinario de eutanasia sin 
más dilaciones. Sin embargo, con el 
tiempo, he aprendido a escuchar más a los 
propietarios durante estos momentos, 
algo que necesitan mucho, así como a 
apoyarles para que su proceso de duelo 
sea lo más llevadero y se sientan lo menos 
culpables posible, ya que es un acto de 
amor y no de abandono.

OS RECORDAMOS QUE

ESTÁ DISPONIBLE EN TU ÁREA PRIVADA
colegioveterinariosmalaga.es
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ción del nuevo apartado de especies 
exóticas que incluye esta edición. Asistie-
ron a la presentación además, el colegiado 
malagueño Rafael J. Astorga que ha sido el 
traductor del equipo FAVE y Fernando 
Fariñas, quien ha colaborado en la elabo-
ración del apartado de inmunología.
Durante la presentación, los allí asistentes 
pudieron conocer un poco más la riqueza 
e importancia documental que esta edición 
presenta para el veterinario en su día a 
día, además de escuchar las experiencias 
que se ocultan en la realización de una 
obra de esta magnitud.  
Por eso, hemos pedido al coordinador de 
su traducción, Santiago Vega, que nos 
relate algo más en profundidad algunas 
curiosidades que se dieron en torno al 
proceso de realización del Manual Merck 
de Veterinaria.

EL ORIGEN DEL PROYECTO
Todo empezó un 26 de abril de 2019, San 
Isidoro de Sevilla, en las oficinas del grupo 
Asís Biomedia, aprovechando un viaje que 
había hecho a Zaragoza por otras razo-
nes, que pasé a saludar a dos viejos 
amigos y conocidos, Ana Hernández y 
Carlos Lacoma. La verdad es que estaba 
cansado después pasar todo el día de 
gestiones en Zaragoza, y de horas de 
conducción por la mañana temprano y, 
muy a pesar mío, entre el deseo de llegar a 
Valencia se interponían todavía 308,8 km 
de coche, por lo que no quería dilatarme 
en la salida. 
La conversación comenzó como todas las 
conversaciones entre amigos que se ven 
poco, interesándonos por cómo nos iba a 
cada uno en nuestros respectivos afanes 
profesionales.
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ya tenía clarísima cuál iba a ser mi 
respuesta, pero no la verbalice hasta el 9 
de mayo cuando escribí a Carlos y Ana y 
les dije que sí, que íbamos adelante con el 
proyecto. Era final de curso, y nos 
emplazamos a que ellos terminaran de 
perfilar los términos del acuerdo con la 
matriz americana del Merck. 
A la vuelta del verano, las cosas ya se 
aceleraron, desde el grupo Asís se me 
requería una reunión con el decano de mi 
facultad de veterinaria, para oír de boca 
del máximo representante de ésta que se 
asumía como proyecto de facultad y no 
como una decisión peregrina de éste que 
os escribe, que rabia me da muchas veces 
ser tan predecible, ya lo decía mi director 
de tesis Ricardo de la Fuente, «charco que 
ves, charco que te metes», de un profesor 
que se mueve la mayoría de las veces por 
el corazón y no por la cabeza.

FORMALIZANDO EL PROYECTO
Después de esta reunión, el 21 de noviem-
bre formalizamos la cronología de la obra 
y a qué nos comprometíamos cada una de 
las partes, y ya estaba todo atado y bien 
atado para empezar. 
La fecha de los primeros pasos podemos 
cifrarla un 15 de octubre (Santa Teresa de 
Ávila, primera mujer nombrada doctora en 
la iglesia católica) de 2020 a las 14 horas 
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en un formato que se había hecho muy 
familiar para todos nosotros por las 
circunstancias que todavía estábamos 
viviendo, la pandemia de COVID-19, las 
reuniones on line. A esta reunión asistieron 
todos los implicados en el proyecto para 
conocer una aplicación informática que 
supuestamente pretendía hacernos fácil 
nuestra labor, y aunque aún no éramos 
conscientes de ello, ya se barruntaba por 
la explicación que habíamos recibido que 
no iba a ser una herramienta muy intuitiva 
en su uso. 

En total acudimos 63 profesores de varias 
facultades de veterinaria de España y un 
filólogo inglés. 64 compañeros que con-
fiaron en mí cuando les “engatusaba” con 
lo que había supuesto para todos nosotros 
el Manual Merck, a todos les toqué en su 
corazoncito, y lo conseguí, después se nos 

sumó una grandísima profesional y 
persona, Melissa Adams, ella era la ima-
gen amable del proyecto, el “poli bueno”, 
yo era el Pepito grillo que, en los próximos 
meses, cada dos o tres meses escribía a 
todos los integrantes del grupo pregun-
tando cómo iban y cuándo tenían previsto 
tener terminada su parte. 

Yo era su pesadilla, con las personas que 
tenía más contacto en mi facultad, después 
de saludarnos, la siguiente frase era, “ya 
solo me quedan…, capítulos”. Los primeros 
pasos, como los de un bebé, eran ines-
tables, vacilantes, nadie imaginamos nun-
ca cómo de exigente iba a ser el proyecto 
en personas que, de por sí siempre, vamos 
muy ocupados con nuestra docencia, 
investigación, y labores de gestión en la 
universidad.  Y aquí, me pongo la medalla., 
Yo sabía que como en su día me enseñó 
personalmente el gran filósofo español 
Julian Marías, “cuando quieras hacer algo 
con alguien, busca siempre a los más 
ocupados, los que no hacen nada, nunca 
tienen tiempo para hacer más, sólo los 
ocupados siempre encuentran el momento 
para ayudarte”. 

Y así fue, el 15 de julio de 2020, nosotros 
dábamos por finalizada nuestra partici-
pación en este proyecto, han tenido que 
pasar dos años de trabajo editorial para 
que hoy, querido lector, tengas en tu mano 
esta obra. Durante estos dos años, las 
preguntas cambiaron de dirección, ya no 
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yo quien preguntaba cuánto les quedaba a 
mis compañeros para terminar, ahora 
eran ellos los que preguntaban cuando 
saldrían de la imprenta los primeros 
ejemplares. Fuero dos años donde nuevas 
vicisitudes se adivinaban en el camino, el 
COVID-19 nos trajo la escasez de papel 
para imprimir…, pero esta es otra historia. 
Ha sido el proyecto de unos pocos vete-
rinarios, locos por su profesión, idealistas, 
y con otra singularidad muy importante, 
docentes universitarios con una vocación 
continua por divulgar, por enseñar, los 
que han permitido que la revisión de la 
obra viera la luz, todos creíamos que 
estábamos contribuyendo al avance del 
conocimiento en veterinaria actualizando 
esta obra, todos sabíamos que estábamos 
poniendo nuestro granito de arena en el 
crecimiento de esta noble y antigua pro-
fesión. 
En esta nueva edición hemos añadido por 
primera vez un capítulo muy represen-
tativo del ser veterinario, la Salud Pública y 
el concepto One Health. 

Ya solo me queda dar las gracias a todos, 
al grupo Asís Biomedia por confiar en mí, y 
a todos los miembros de este maravillo 
equipo, habéis sido un ejemplo para mí 
todos y cada uno de estos 3 años, me 
habéis entregado con vuestro buen hacer, 
vuestro esfuerzo y dedicación un modelo 
de vida, una forma de ser que algunos le 
llamamos, “espíritu veterinario”. 

Y voy terminado, querido lector, tienes en 
tus manos un libro que pesa 1.757 
gramos, que tiene 3.507 páginas de papel 
biblia, y esto no es baladí, las hojas del 
Manual Merck no se pasan, se acarician, 
de lo contrario se romperán, un libro 
escrito por más de 400 autores y en cuya 
traducción han participado, como señala-
ba antes, 64 profesores, pertenecientes a 

Gracias a MSD Animal Health por apostar 
por este magno proyecto, sin lugar a duda, 
a la altura de la marca que lo ha 
patrocinado, y por último gracias a todos 
los compañeros de singladura por sopor-
tarme durante todo este tiempo.

De izquierda a derecha, Daniel Vázquez, 
Fernando Fariñas, Santiago Vega, Juan 
Antonio de Luque y Rafael Astorga.
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las 4 facultades de Veterinaria de España (Universidad Complutense de Madrid, 
Universidad de Zaragoza, Universidad de Córdoba y Universidad CEU Cardenal Herrera), 
especialistas en cada uno de los capítulos que se les asignaron. Te dejo ya, disfruta de la 
obra que tienes en tus manos, nota cómo palpita, es el corazón de todos los que hemos 
participado en este proyecto. Muchas gracias.

Santiago Vega le hace entrega al presidente, Juan Antonio de Luque, de un ejemplar de la 11ª 
edición del Manual Merckel de Veterinaria para ser colocado en la Biblioteca del Colegio.

¿Conoces a...?
El equipo humano de Grupo Olmedo supone uno de nuestros 
principales valores diferenciadores. La plantilla está formada por 
casi 50 profesionales capacitados y especializados en cada una 
de sus áreas, al tiempo que están comprometidos con la filosofía 
corporativa. 

Por ello, queremos que conozcáis a la “cara no visible” de la 
empresa. Esas personas que hacen posible que Grupo Olmedo 
pueda ofrecer el mejor servicio. 

Esta vez queríamos presentaros a Mohamed Soura, Director Técnico 
Farmacéutico tanto en Ernesto Olmedo S.L. como en 
Olmedo Zoonet S.LU. 

Como farmacéutico, es el responsable de controlar el almacena-
miento, custodia y conservación de productos en la farmacia, tan 
importante en su vida útil. 

Entre otras tareas, Mohamed se encarga de: 

- Asegurar el funcionamiento de un sistema de garantía de calidad 
y disponer de los procedimientos necesarios para el correcto 
desarrollo de sus actividades (trazabilidad, cadena de frío, ...)

- Control y cumplimiento de la legislación sobre medicamentos 
sometidos a control especial (Custodia y supervisión de recetas  
veterinarias)

- Ser el interlocutor con las autoridades sanitarias

Sin duda, Mohamed es otro de los eslabones de esta gran cadena. 

¿A quién más quieres conocer? 

Mohamed Soura, Director Técnico Farmacéutico

GRUPO OLMEDO 
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Los Reyes Magos de Oriente traen ilusión y regalos a los hĳos de 
nuestros colegiados malagueños
La magia inunda las calles de la capital 
malagueña y es que estamos en la víspera 
de la noche más mágica y especial de todo 
el año en el calendario infantil. Por eso, el 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de 
Málaga ha pedido a SSMM los Reyes 
Magos de Oriente que hicieran un hueco 
en su apretada agenda, recuperando así 
una entrañable festividad que dejó de ser 
celebrada de forma presencial, debido a 
los dos años de pandemia.
A la cita, cómo no, acudieron Melchor, 
Gaspar y Baltasar, acompañados de sus 
inseparables pajes, que fueron los encar-
gados de ir repartiendo regalos entre los 
más pequeños, bajo la dirección de Noelia 
Diaz  y Sergio Moya, Vicesecretaria y Vocal 
de Formación, respectivamente. 
Entre bastidores, el Presidente de esta 
institución, Juan Antonio de Luque, cuidaba 
de que todos los detalles y la coordinación 
del acto estuvieran preparados y, entre el 
público y, apoyando el acto, el Secretario 
del Colegio Andrés Romero, acompañado 
de su familia.

Un total de 150 personas entre familiares 
y colegiados acudieron a la espléndida 
merienda que había preparada, para 
después subir al escenario y hacerse la 
deseada fotografía con los Reyes Magos. 
La entrega de regalos fue realizándose en 
orden de edad comenzando por los más 
pequeños donde se mezclaron sonrisas y 
lágrimas entre niños emocionados, y otros 
asustados que no entendían qué sucedía, 
para finalmente recoger se pequeña caja 
de ilusión. Tras finalizar la sesión de fotos, 
los allí asistentes pudieron continuar la 
merienda y aprovechar la ocasión para 
saludar a sus compañeros y amigos 
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Gran éxito de la jornada coloquio “Alternativas terapéuticas en la 
estrategia One Health” 

El pasado 26 de enero tuvo lugar en el salón de actos de esta institución, la jornada 
coloquio organizada por el  Colegio Oficial de Veterinarios de Málaga en colaboración con 
la empresa Boalvet, la Sociedad Española de Fitoterapia (SEFIT), “Alternativas 
Terapéuticas en la estrategia One Health”, con el patrocinio de GreenVet y Wowzen. 
La sesión fue presentada por el presidente del Colegio, Juan Antonio de Luque, quien 
destacó el compromiso de la institución por seguir trabajando en la visión One Health y 
ofrecer la más novedosa formación especializada para los colegiados malagueños.

SEFIT integra profesionales de diversos campos de la investigación y juntos trabajan en el 
estudio y aplicación terapéutica de las plantas medicinales bajo una visión One Health, la 
cual pretende dar a conocer entre el sector de la veterinaria, la sólida base de evidencia 
científica que tiene el uso de las plantas con propiedades medicinales. Entre los ponentes 
estaba su presidente, Salvador Cañigueral y farmacéutico; Bernat Vanaclocha, médico 
fitoterapéuta y vicepresidente; Rosa Tejada, veterinaria especialista en etología clínica y 
fitoterapia; y Álvaro Fernández - Investigador predoctoral de la Universidad de Sevilla. 

El objetivo principal de la jornada fue la presentación 
de SEFIT, o Asociación para el Desarrollo y Estudio de 
las Plantas Medicinales y sus Aplicaciones.

En plena era de los vídeos y las imágenes 
animadas llenas de efectos especiales, 
pero de poco contenido, el Colegio Oficial 
de Veterinarios de Málaga apuesta por la 
difusión de la profesión veterinaria en 
todas sus áreas de trabajo, a través de la 
magia de las ondas radiofónicas en el dial 
de COPE Más Málaga 97.1 FM y en el 
programa “Buenas Tardes Málaga”. Del 18 
de enero al 28 de junio, los radioyentes 
disfrutaron del contenido especializado en 
veterinaria por colegiados malagueños.

La veterinaria malagueña se sintoniza con la ciudadanía a través de las 
mágicas ondas de radio 
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La solidaridad veterinaria llega hasta la India gracias al compromiso de un 
colegiado malagueño
Esta institución se llena de orgullo al poder compartir los resultados del esfuerzo y 
compromiso del colegiado malagueño José María Martínez González que ejerce su 
profesión como voluntario en la Fundación Vicente Ferrer en la India y que tras su regreso 
a España ha compartido los resultados de su trabajo. José María se encuentra 
trabajando en un proyecto de control de sobrepoblación en perros, control de zoonosis, 
educación poblacional y respeto animal en Andhra Pradesh y Talengana, sur de La India. 

La Junta Directiva está muy satisfecha y 
continúa muy interesada en seguir apoyando 
al colegiado Martínez Gonzalez en su proyecto 
y contribuir así en el control zoosanitario de 
regiones sin recursos para poder continuar la 
labor de protección de la salud pública dentro 
y fuera de nuestras fronteras.
Desde la  Fundación Vicente Ferrer y a través 
de nuestro colegiado, están las puertas 
abiertas para recibir a todos los veterinarios 
que deseen realizar el voluntariado en la India, 
no solo para mejorar su carrera profesional, 
sino para enriquecerse con la propia 
experiencia personal que supone trabajar en 
un país como este. 

Los interesados pueden contactar en el correo 
secretariapresidencia@colegioveterinarios 
malaga.es

Según el informe, en total han sido trata-
dos 51 animales de los cuales 23 han sido 
perros adultos, 11 de ellos cachorros, y 11 
gatos. Todos los animales traídos volunta-
riamente por sus propietarios o bien 
atrapados por carecer de ellos, han sido 
vacunados contra la rabia empleando 
vacunas con el virus inactivado, además 
de ser desparasitados interna y externa-
mente; y diagnosticados de posibles pro-
blemas de piel que pudieran causar 
alguna enfermedad a humanos, quedando 
resueltos o, en vías de serlo muy pronto.
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Gran éxito del XIII Foro ANVEPI
El pasado 8 de marzo tuvo lugar el XIII Foro 
de la Asociación Nacional de Veterinarios 
de Porcino Ibérico (ANVEPI) en el Palacio 
de Congresos de Torremolinos con una 
notable asistencia de veterinarios y resto 
de profesionales del sector. El foro fue 
inaugurado por el presidente del Colegio 
Oficial de Veterinarios, Juan Antonio de 
Luque; el presidente de ANVEPI, Anselmo 
Perea; el concejal de Medio Ambiente de 
Torremolinos, Luis Rodríguez; el presiden-
te del Consejo Andaluz de Colegios Veteri-
narios, Fidel Astudillo y el vicerrector de 
Formación Continua, Empleabilidad y Em-
prendimiento de la UCO Antonio Arenas.
De Luque destacó que, aunque en la pro-
vincia malacitana sólo el 8 % de los 320.000 
cerdos son ibéricos, hay veterinarios cole-
giados malagueños que desarrollan su 
labor diaria trabajando en la mejora de la 
salud y bienestar de estos animales sobre 
todo, en la serranía de Ronda.

La capital de la Costa del Sol acoge el XII Congreso Anual AVEE con apoyo 
del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Málaga
Del 22 al 24 de marzo tuvo lugar en la capital de la Costa del Sol el XII Congreso Anual de 
la Asociación de Veterinarios especialistas en Équidos (AVEE), con el apoyo del Colegio de 
Veterinarios de Málaga.  
Bajo la temática “Podiatría Equina, patologías del casco y tratamientos” se congregaron 
más de 300 profesionales del sector equino y se pudo contar con ponentes de talla 
internacional para tratar las técnicas más innovadoras de esta especialidad en la clínica 
del caballo. Además, el congreso reunió a toda la industria sanitaria equina con un total 
de 32 empresas e instituciones colaboradoras, entre ellas nuestra entidad colegial. 
Entre los asistentes al congreso, Málaga estuvo representada por un total de 25 veteri-
narios colegiados malagueños, dos de los cuales fueron becados por el Colegio Oficial de 
Veterinarios de Málaga, a través de la realización de un sorteo.
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Rotundo éxito de la jornada One 
Health sobre el duelo por un animal
Más de medio centenar de veterinarios, 
psicólogos y propietarios de mascotas se 
dieron cita la tarde del jueves 27 de abril 
en el salón de actos de nuestra sede, en 
una jornada organizada por el Colegio 
Oficial de Psicología de Andalucía Oriental 
(COPAO) y el Colegio de Veterinarios de la 
provincia de Málaga.
Durante la jornada One Health titulada 
“Cómo gestionar el duelo por la muerte de 
tu animal”, se abordó la muerte animal y el 
duelo desde el punto de vista veterinario y 
desde la visión del propietario del animal.
La veterinaria y profesora SI de la Facultad 
de Veterinaria de Córdoba, Pilar Muñoz y 
la psicóloga sanitaria especialista en Duelo, 
y Emergencista, Araceli Ortega, suscitaron 
un gran interés entre el público asistente 
quienes formularon numerosas preguntas 
a los disertantes.

Por segundo año consecutivo, el Colegio ha 
celebrado su Fiesta de la Primavera. En un 
enclave extraordinario del municipio de 
Alhaurín el Grande, concretamente en la 
Hacienda Moreno, se dieron cita más de un 
centenar de veterinarios con sus familias 
para disfrutar de una espléndida jornada 
de convivencia.

Los asistentes disfrutaron de un almuerzo 
con varias opciones de paellas y una 
barbacoa, además de su correspondiente 
sobremesa donde se pudo conversar y 
disfrutar del ambiente, mientras sus hijos 
se entretenían con todas las actividades 
que había preparadas para ellos.

Fiesta de la Primavera 2023
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Ciclo de jornadas formativas en la nueva Ley de Protección de los Derechos
y el Bienestar de los Animales y modificación del Código Penal en materia 
de Maltrato Animal
El pasado 10 de mayo comenzó el ciclo de jornadas formativas, siendo la primera de las 
cuatro jornadas “Nueva regulación del delito de maltrato y abandono de animales; una 
perspectiva práctica” y que fue impartida por la abogada de la Sección de Derecho y 
Bienestar Animal del Colegio de Abogados de Málaga, Cristina García. 

Además, la charla fue moderada por el 
coordinador de la Sección de Derecho y 
Bienestar Animal del Colegio de Abogados 
de Málaga, José Luis Mota. Durante la 
misma se resolvieron numerosas dudas 
sobre la modificación del Código Penal 
(BOE Ley Orgánica 3/2023, de 28 de 
marzo, de modificación de la Ley Orgánica 
10/1995, de 23 de noviembre, del Código 
Penal, en materia de maltrato animal).
La ponencia ha sido organizada entre el 
Colegio Oficial de Veterinarios y el Colegio 
de Abogados de Málaga, y cuyo decano, 
Salvador González, la inauguró junto a 
nuestro presidente, Juan Antonio de Luque.
Además de veterinarios y abogados, se 
encontraban miembros de las unidades 
territoriales de la provincia del servicio de 
protección de la naturaleza de la Guardia 
Civil, destacando la presencia del teniente,
jefe de la sección del SEPRONA, Héctor 

Ortega; miembros de la Unidad de Protec-
ción de la Naturaleza (GRUPRONA) y de la 
Unidad de Caballería de la policía local de 
Málaga; la parlamentaria andaluza, Espe-
ranza Oña; el director general de Sosteni-
bilidad medioambiental del Ayuntamiento 
de Málaga, Luis Medina Montoya; la presi-
denta de la Protectora de Animales y Plan-
tas de Málaga, Carmen Manzano; así como 
diversas asociaciones protectoras de ani-
males y albergues.
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La segunda jornada tuvo lugar el pasado 
día 24 de mayo y fue en un formato online 
y bajo el título “La nueva Ley de Protección 
Animal en la profesión veterinaria. Análisis 
DAFO de la profesión ante la ley” al cargo 
de José María Ramírez Cuevas, Vocal de 
Intrusismo profesional, Competencia des-
leal, de Prestigio y Resolución de dudas al 
colegiado del ICOV de Málaga en primer 
lugar y después, al cargo de José Gutiérrez 
Palomino, miembro de la Comisión Deontoló-
gica, de Salud Pública y Coordinador del 
Grupo de Veterinarios Municipales del ICOV 
de Málaga. A pesar de ser un encuentro 
virtual, los asistentes participaron con sus 
diversas consultas, lo que siempre enrique-
ce al poder abordarse un tema desde 
diferentes perspectivas.

NOTICIAS

La primera ponencia fue realizada por 
José Gutiérrez Palomino, miembro de la 
Comisión Deontológica del ICOV de Mála-
ga y quien ya había participado en la 
anterior jornada.
Tomás Camps Morey, Doctor en Veteri-
naria y Diplomado en Medicina del 
Comportamiento por el ECAWBM, quien 
además ha estado trabajando en el 
reglamento de la nueva ley objeto de este 
ciclo de jornadas, hasta que la misma ha 
quedado paralizada por las Elecciones.
José María Ramírez Cuevas, vocal de 
Intrusismo profesional, Competencia des-
leal, de Prestigio y Resolución de dudas al 
colegiado del ICOV de Málaga, quien 
también había participado en la anterior 
jornada; y Rafael García de la Vega, 
abogado del Ilustre Colegio de Veterina-
rios de Málaga. 

Además, estuvieron también presentes el 
presidente de esta institución colegial y 
miembro del Grupo de Bienestar Animal 
Equino de FIAVE, Juan Antonio de Luque 
quien presentó el encuentro y actuó como 
moderador; y el vocal de Formación de la 
misma, Sergio Moya.

La tercera charla del ciclo de conferencias 
estuvo dirigida a la ciudadanía y alrededor 
de 70 personas se dieron cita el pasado 
21 de junio para asistir a la jornada 
titulada '¿Cómo afecta la Nueva Ley de 
Protección de los Derechos y Bienestar de 
los Animales a la ciudadanía?
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NOTICIAS

Además, asistieron representantes de 
Instituciones y de asociaciones, como la 
concejala de Asuntos Sociales y Protección 
Animal del Ayuntamiento de Benalmádena, 
Áurea Peralta; el jefe de Servicio de Salud 
de Málaga, Enrique Moya; la presidenta de 
la protectora del Parque de San Miguel, 
Araceli Caracuel, representantes del 
Refugio Animal de Moclinejo o represen-
tantes de la Fundación Todos los Caballos 
del Mundo, entre otros.

La jornada sin duda fue todo un éxito y en 
ella se pudieron resolver ciertas dudas 
entre el público asistente a cerca del 
seguro obligatorio para perros; la ley 
sobre razas potencialmente peligrosas, 
que finalmente no ha sido derogada; la 
obligatoriedad de esterilización de todos 
los gatos con la finalidad de terminar 
progresivamente con las colonias felinas a 
través del método de control CES; o la 
relevancia que tienen los caballos en esta 
ley, entre otras muchas consultas. 

Esta institución colegial sigue muy implica-
da en el seguimiento de una ley que es de 
gran importancia para la profesión veteri-
naria así como para la sanidad pública y la 
ciudadanía en general.

Una Nueva Ley muy esperada en el 
ámbito veterinario y la sociedad en 
general, paralizada por las Elecciones
El ciclo de conferencias previsto por esta 
institución colegial, se ha visto modificado 
por un suceso político de gran relevancia 
en nuestro país, como son el adelanto y 
convocatoria de las Elecciones Generales.
Es por eso que todo el proceso de revisión 
del articulado y reglamentos que contiene 
la Nueva Ley de Derechos y Bienestar de 
los Animales ha quedado paralizado hasta 
la creación del nuevo gobierno central.

El lector recordará que el pasado  9 de 
febrero de 2023 tuvo lugar la votación en 
el Congreso de los Diputados y que el 
presidente de este Colegio fue invitado en 
representación del gremio veterinario de 
Málaga, en lo que fue un día histórico para 
la veterinaria por la aprobación de la 
Nueva Ley de Derechos y Bienestar de los 
Animales y la reforma del Código Penal en 
materia de Maltrato Animal, por 174 votos 
a favor, 167 en contra y 7 abstenciones. 
Sin embargo, al cierre de esta edición 
dicha ley se encuentra paralizada hasta 
que se celebren las Elecciones Generales.
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UN VALOR AÑADIDO PARA LOS MIEMBROS DEL COLEGIO 
Nuestro carné de colegiado tiene un valor añadido con el que podrás 
tener descuentos en numerosas empresas y establecimientos.  
En estos momentos las empresas con las que tenemos convenio son las 
que os mostramos a continuación.

SER COLEGIADO DE MÁLAGA 
                TIENE SUS 
                    VENTAJAS
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BROMATOLOGÍA 

La incorporación de los primeros veteri-
narios bromatólogos, data de esa fecha, 
procedentes de diferentes áreas que 
dejaron por este nuevo cometido, ilusiona-
dos con el acceso a un campo de trabajo 
casi virgen. 

FUNCIÓN DEL BROMATÓLOGO
El bromatólogo es el profesional veterina-
rio que estudia los alimentos con el objeto 
de juzgar sus caracteres en relación con  
u         

unas exigencias de inocuidad, valor 
nutritivo y valor comercial, basándose en 
el conocimiento científico, aplicación de la 
legislación vigente y en las recomendacio-
nes sanitarias, que especifican las exigen-
cias y dan las bases para garantizar que 
los alimentos lleguen al paciente/usuario/
consumidor sin adulterar y con garantías 
de ser inocuos, nutritivos, genuinos y ape-
tecibles, además de contribuir al normal 
desarrollo de la industria alimentaria. 

35 años de bromatología hospitalaria en 
Andalucía (1988-2023)
Ángel M. Caracuel 
Veterinario bromatólogo

En la Comunidad Autónoma de Andalucía, una vez presentado el programa 
marco de Alimentación en 1987, con el objeto de cumplir  llos requisitos 
recomendados por las Normas Internacionales de Acreditación de los 
Hospitales, se crean las Unidades de Dietética en los hospitales de la red 
pública del Servicio Andaluz de Salud (SAS) de la Consejería de Salud, 
mediante la Resolución 18/88, de 24 de marzo, de los Servicios Centrales de 
SAS, en la que se contempla dentro de las plantillas multidisciplinares 
previstas, el puesto de bromatólogo ¡¡¡hace ya 35 años!!!
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Poco después de la aparición de la 
Resolución 18/88, Abraham García Alman-
sa, reconocido nutricionista del Hospital 
General Gregorio Marañón de Madrid, 
escribía sobre la organización de la 
nutrición hospitalaria en Nutrición Clínica 
vol .VIII ,  Nº 3/1988 “… no cabe duda que 
en los centros hospitalarios dado el 
volumen de alimentos que se consumen 
precisan de un bromatólogo que supervi-
se la calidad sanitaria, nutritiva y comercial 
de éstos desde su compra y recepción 
hasta su entrega al paciente...”.

NUESTRO RECORRIDO
Las Unidades de Dietética pasaron a 
denominarse Unidades de Nutrición Clínica 
y Dietética (UNCYD), realizando múltiples 
actividades entre las que se encuentran el 
control y la seguridad alimentaria en las 
comidas ofrecidas diariamente y la aten-
ción clínica a pacientes en riesgo de 
desnutrición o desnutridos, tanto hospitali-
zados como ambulatorios o domiciliarios. 
Las UNCYD son, por tanto, un área obli-
gada a la cooperación interservicios e 
interniveles para su correcto funciona-
miento ya que en colaboración con ellas 
trabajan un alto número de profesionales.

BROMATOLOGÍA 

Los comienzos de los veterinarios broma-
tólogos fueron lentos y difíciles.Empezaron 
actuando en la mejora de las condiciones 
higiénico-sanitarias, teniendo en cuenta la 
infraestructura existente en las cocinas 
hospitalarias. Participaron en la elabora-
ción de los manuales y códigos de dietas 
en función de las patologías más comunes 
en cada hospital, con el fin de cubrir todas 

las necesidades nutritivas equilibrada-
mente, además de imprimir variedad y 
apetecibilidad a los menús hospitalarios, 
con garantía de calidad, con objeto de 
favorecer la curación de los pacientes y 
contribuir a la imagen del hospital en el 
área sanitaria de referencia.
Por parte de los primeros veterinarios 
bromatólogos, se llevó a cabo un estudio e 
informe de las cocinas de todos los 
hospitales de la red pública, reflejando 
condiciones de infraestructura, recursos 
humanos, tecnología disponible y caracte-
rísticas técnico-sanitarias. Así, poco a 
poco, se reformaron algunas cocinas, se 
fueron creando las Comisiones de Nutri-
ción, las de Alimentación, las Comisiones de 
Compra de Víveres, etc. Elaboraban y 
continúan elaborando protocolos higiéni-
co-sanitarios, procedimientos normaliza-
dos, instrucciones técnicas, pliegos de 
especificaciones técnicas y sanitarias de 
los alimentos y de los productos alimen-
tarios, códigos de buenas prácticas de 
higiene, planes de muestreos y progra-
mas de análisis de alimentos, superficies y 
agua. 
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Desde las primeras reuniones periódicas, 
trataron de homogeneizar y unificar crite-
rios en estos aspectos siendo a raíz de la 
publicación del R.D. 2207/95, de 28 de 
diciembre, en la reunión de las UNCYD de 
1996, cuando se creó un grupo de trabajo 
multicéntrico para elaborar el diseño del 
sistema de autocontrol de seguridad 
alimentaria ARCPC (hoy APPCC), de aplica-
ción en restauración hospitalaria, que 
pretendía que todos los hospitales se 
movieran en el mismo campo y sobre una 
misma guía. Posteriormente, en algunos 
hospitales, se gestionó la aplicación de las 
normas de Gestión de la Calidad ISO 9000 
y, más adelante, la de Gestión de la Ino-
cuidad Alimentaria  ISO 22000. 

Todo esto, unido a la impartición de una 
formación en higiene alimentaria progra-
mada y una educación sanitaria constante, 
de todo el personal relacionado con la 
alimentación hospitalaria, que fueron 
desarrollando y adaptando a los nuevos 
conceptos y principios higiénico-sanitarios, 
ayudó a conseguir un Sistema Integrado 
de Gestión de Calidad (nutricional, higiéni-
ca, sanitaria y comercial), como fin último 
de nuestro trabajo en la alimentación 
hospitalaria. 
Desde aquellas fechas se han añadido, a la 
actuación del veterinario bromatólogo, 
importantes cometidos como participar en 
la elaboración y desarrollo del “Proceso 
de Soporte de Nutrición Clínica y Dietética” 
de la Consejería de Salud de la Junta de 

Andalucía (2006), y la constitución, el 1 de 
diciembre de 2008, del “Grupo de Estudios 
de Normalización en Alimentación Hospita-
laria” (GENAH) de la Sociedad Andaluza de 
Nutrición Clínica y Dietética (SANCYD), con 
el objetivo de trabajar en tres líneas 
diferentes: “especificaciones técnicas de 
alimentos”, “fichas técnicas de platos de las 
dietas hospitalarias andaluzas” y un 
referencial para certificación de provee-
dores hospitalarios, que se registró como 
“HOSPIFOOD®”.
Como fruto de su actividad laboral han 
publicado 3 libros: en 2010, “Actualización 
en bromatología hospitalaria”; en 2014, 
“Normalización en alimentación hospitala-
ria y otros establecimientos de restaura-
ccc

ración social” y en 2020, el “Manual de 
Actuación Higiénico-Sanitaria y Nutricional 

ción social” y en 2020, el “Manual de 
Actuación Higiénico-Sanitaria y Nutricional 
en Restauración Hospitalaria”.

BROMATOLOGÍA 
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CAPITAL HUMANO
La implicación en estos sistemas se ha 
llevado a cabo a través de sus profesio-
nales, siendo digna de mención la “Calidad 
Humana” del grupo de personas que han 
ido formando parte este equipo. 
Así el recuerdo más querido a los compa-
ñeros que ya no están con nosotros pero 
que nos dejaron su trabajo, su esfuerzo y 
su huella personal  imborrable: D. Rafael 
Fernández Álvarez (Virgen Macarena de 
Sevilla, q.e.p.d.); D. Ángel Arévalo Calzadilla 
(Virgen del Rocío de Sevilla, q.e.p.d.); D. 
Antonio Tomás Ruiz Santaolalla (Virgen de 
las Nieves de Granada, q.e.p.d.), D.ª Teresa 
Domínguez Hierro (Puerto Real de Cádiz) y 
D.ª Soledad Salcedo Crespo (Complejo 
Hospitalario de Jaén), feliz y recientemente 
jubilada después de 33 años de servicios 
prestados.

BROMATOLOGÍA 

Por otro lado, un cariñoso abrazo a mis 
compañeros y, sin embargo, amigos con el 
deseo de que sigamos siendo ese gran 
equipo humano y profesional, durante 
¿otros 35 años? Mª Ángeles Andrés Carre-
tero (veterinaria) del Complejo Hospitalario 
Torrecárdenas de Almería, 35 años en el 
puesto; Tomas Arencibia Rivero (veterina-
rio) del Hospital Universitario Puerta del 
Mar de Cádiz, 33 años; Rafael Fernández-
Daza Centeno (veterinario) del Hospital 
Universitario Virgen Macarena de Sevilla, 
22 años; José Ferreira Vacas (veterinario) 
del Hospital Universitario Reina Sofía de 
Córdoba, 17 años; José Manuel Olmedo 
Gamero (farmacéutico) del Hospital Univer-

sitario Virgen del Rocío de Sevilla, 4 años; 
Ulises Sánchez Santos (veterinario) del 
Hospital de Puerto Real, 4 años; Fernando 
Torres Imaz (farmacéutico) del Hospital 
Virgen de las Nieves de Granada, 2 año; 
José Rodríguez Mármol (veterinario) del 
Complejo Hospitalario de Jaén, 1 año; 
Verónica González Abreu (veterinaria) del  
Hospital Regional Universitario de Málaga 
y el que firma este artículo, Ángel Manuel 
Caracuel García (veterinario), en exceden-
cia, después de 22 años en el Hospital 
Regional Universitario de Málaga.

PILARES PARA EL FUTURO DE LA  
BROMATOLOGÍA HOSPITALARIA
En la actualidad, son tres los pilares que 
justifican la necesidad del Bromatólogo 
(Técnico Superior en Nutrición y Control de 
Alimentos) en los Hospitales:

· Respaldo de las autoridades europeas y 
española. 
Siendo conscientes de la gravedad del 
problema de desnutrición en los hospita-
les, el Consejo Europeo elaboró la Resolu-
ción Res AP (2003)3 Resolución sobre Ali-
mentación y Atención Nutricional en Hospi-
tales, en donde se enfatiza ya, en el apén-
dice 3 de la misma, a cerca de la mejora 
con
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continuada que debe realizarse en la 
cocina hospitalaria, en sus vertientes de 
nutrición, calidad y seguridad alimentaria. 

La Directiva 93/43/CEE, de 14 de junio, 
relativa a la higiene de los productos 
alimenticios, obliga a las empresas del 
sector alimentario, entre ellas las del 
sector de la restauración, a realizar activi-
dades de autocontrol, basadas en los 
principios de análisis de peligros y puntos 
de control crítico y el art. 10 del RD 
3484/2000 recoge, en el punto 1 que los 
responsables de las empresas desarrolla-
rán y aplicarán sistemas permanentes de 
autocontrol, teniendo en cuenta la natura-
leza del alimento, los pasos y procesos 
posteriores a los que se va a someter el 
alimento y el tamaño del establecimiento y 
estos documentos, como indica en el punto 
g, deberán establecer procedimientos de 
verificación para comprobar que el siste-
ma funciona eficazmente y, en su caso, se 
adapta o debe modificarse ante cualquier 
cambio en los procedimientos de elabora-
ción del establecimiento. 

BROMATOLOGÍA 

Además, el propio IV Plan Andaluz de Salud 
recoge que la alimentación y seguridad de 
los alimentos son pilares fundamentales 
para proteger y promover la salud, por lo 
que, a nivel hospitalario, el perfil profesio-
nal con estas competencias se correspon-
de con el bromatólogo.

· Proceso Soporte de Nutrición Clínica y 
Dietética.
Se trata del vínculo y conexión clave en la 
integración dentro del sistema sanitario 
especializado, como en toda gestión por 
procesos. Su objetivo es dar una respues-
ta eficaz a las necesidades nutricionales y 
de seguridad alimentaria que tienen los 
usuarios del Servicio  de Salud Público de 
Andalucía, es decir, desde la administra-
ción autonómica se apoya explícitamente el 
control interno de la seguridad alimenta-
ria, que recae sobre la figura del bromató-
logo, estimándose un profesional por cada 
hospital: tras la prescripción de dieta al 
paciente, el bromatólogo participa con el 
equipo de la Unidad de Nutrición en la 
planificación de las dietas y con el Servicio 
de Alimentación en el establecimiento de 
las normas de higiene que deben aplicarse 
en la elaboración y distribución de las 
mismas; es decir, establece los medios 
necesarios para llevar a cabo el  Manual 
de Dietas y un Sistema de Autocontrol.  
· Consolidación de categoría y definición de 
funciones.
Mediante Orden de 30 de junio de 2008, 
BOJA núm. 151, se crea la categoría de 
Técnico Superior en Nutrición y Control de 
Alimento, antes bromatólogo, con las 
mismas funciones que éste, que son las 
siqq
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siguientes: control de la higiene de los 
alimentos, productos alimentarios y del 
proceso de elaboración de comidas para 
la alimentación hospitalaria; planificación y 
verificación del Sistema de Autocontrol de 
la calidad alimentaria hospitalaria; planifi-
cación de procesos alimentarios, código 
de dietas y ficha técnico sanitaria de 
platos; diseño y control del programa de 
análisis de alimentos y agua, intervención 
técnica en la elaboración de los pliegos de 
prescripciones técnico-sanitarias para los 
sistemas de adquisición de alimentos, 
productos alimentarios, transporte de 
alimentos, instalaciones, equipos y útiles 
referidos a los sistemas de alimentación 
hospitalaria; asesoramiento y realización 
de informes técnico-sanitarios en materia 
de higiene, calidad, seguridad y normativa 
alimentaria; certificación y control de 
proveedores de alimentos y productos 
alimentarios del hospital; educación para 
la salud: programa de formación de 
manipuladores de alimentos, prácticas 
correctas de higiene en alimentación 
hospitalaria, normas y recomendaciones 
higiénica- dietéticas; participación en 
Comisión de alimentación/ nutrición y otras 
actividades relacionadas con la calidad 
alimentaria, protección y mejora de la 
salud humana; formación docencia e 
investigación.

BROMATOLOGÍA 

CONCLUYENDO 
Podemos concluir que el sistema APPCC, 
como factor básico de la seguridad 
alimentaria contribuye de forma significa-
tiva a la gestión de la inocuidad de los 
alimentos y, por otro lado, que la alimen-
tación hospitalaria es un proceso complejo 
donde las ciencias de la bromatología, la 
nutrición, la dietética y las técnicas 
hosteleras se unen para ofrecer al 
usuario una alimentación equilibrada y 
adecuada, de calidad, que influya espe-
cialmente en  su bienestar físico y psíquico, 
aumentando su grado de satisfacción y 
que contribuya fundamentalmente a la 
recuperación del estado de salud. 
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BROMATOLOGÍA 

En este marco, los objetivos que persiguen 
los bromatólogos de los hospitales anda-
luces son: 

- La obtención de alimentos nutritivos, 
apetecibles y, sobre todo, seguros e 
inocuos, de forma que el alimento sea 
fuente de salud y bienestar.

- El conocimiento profundo de las fases de 
los procesos existentes en la alimentación 
hospitalaria y el establecimiento de una 
vigilancia permanente para adoptar me-
didas preventivas.

- El dictamen de aptitud para el consumo y 
la valoración de la calidad higiénica, 
organoléptica y comercial.

- Sin olvidar que en el ámbito hospitalario 
la población a la que van destinados los 
alimentos suele padecer inapetencia, limi-
tación de ingesta o nutrientes, inmunidad 
deprimida, etc, y en estas circunstancias la 
higiene es un proceso clave en el proceso 
de la nutrición. 

Por todas las evidencias recogidas en esta 
aproximación a 35 años de bromatología 
hospitalaria en Andalucía, reivindico lo 
recomendado en el “Proceso Soporte de 
Nutrición Clínica y Dietética” de la Con-
sejería de Salud de la Junta de Andalucía   
d

y en la “Cartera de Servicios de Endocri-
nología y Nutrición” de la Comisión de 
Asistencia de la Sociedad de Endocrinolo-
gía y Nutrición para que exista, por lo 
menos, una plaza de veterinario bromató-
logo en cada hospital ya sea Regional, de 
Especialidades o Comarcal.
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info@gestionveterinariaark.es

www.gestionveterinariaark.es

Contáctanos
+34 634 56 11 91

Próximamente: Facturación electrónica (SII)

Informes
Informes económicos y de gestión actualiza-
dos. 

Gestión Multicentro
Gestiona todos tus centros desde una única 
aplicación.

Almacén
Control de compras, inventario, trazabilidad y 
stock.  

Facturación y cobros
Toda la contabilidad al día. 

Agenda y Sala de espera
Planifica tus citas con antelación.

Recordatorios
Totalmente automátizado para que nadie 
olvide su cita. 

Recetas
Adaptado a la normativa vigente.

Historiales clínicos
Consulta los historiales de tus pacientes en 
cualquier momento. 

Soporte y formación
Totalmente personalizado a tu negocio.

En la nube
Gestiona tu negocio desde cualquier lugar.

Nuestros Servicios

ARK 
Gestión 
Veterinaria

ARK Gestión Veterinaria es un software veterinario

que te permite gestionar los datos de tu centro

desde la nube.

En cualquier momento.
Desde cualquier lugar.



ONE HEALTH

‘Cátedra ONE HEALTH - Colegio Oficial 
de Veterinarios de Málaga’
Presentación Oficial en el Rectorado de la 
Universidad de Málaga

El Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de la provincia de Málaga y la 
Universidad de Málaga (UMA) presentan la ‘Cátedra One Health - Colegio 
Oficial de Veterinarios de Málaga’ en el Rectorado de la Universidad de 
Málaga.

La presentación de la Cátedra One Health, 
que sin duda se convierte en todo un hito 
para nuestra institución colegial, ha sido 
llevada a cabo por el vicerrector de 
Investigación y Transferencia de la Univer-
sidad de Málaga, Juan Teodomiro López; 
el director general de Planificación de la 
Investigación de la Junta de Andalucía, 
Librado Carrasco; el presidente del Ilustre 
Colegio Oficial de Veterinarios de Málaga, 
Juan Antonio de Luque y el director técnico 
de la Cátedra y Catedrático de Micro-
biología de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Málaga, Eduardo Martínez. Fachada del Rectorado de la UMA.
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ONE HEALTH

FINALIDAD DE LA CÁTEDRA

La principal finalidad es promover el 
concepto “One Health” (una salud) en todos 
los ámbitos, abordando la salud de 
manera global con el objetivo de 
establecer una unión interdisciplinar e 
interprofesional para desarrollar reco-
mendaciones y grupos de trabajo en esta 
materia.
El pasado mes de abril se firmó el convenio 
de colaboración entre ambas instituciones 
para la creación de la Cátedra, por parte 
del presidente del Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Málaga, Juan Antonio de 
Luque y el rector de la Universidad de 
Málaga, José Ángel Narváez, que ha 
comenzado a rodar en el mes de mayo.

De izquierda a derecha, Juan Antonio de Luque, Juan Teodomiro López, 
Librado Carrasco y Eduardo Martínez.

El presidente del Colegio de Veterinarios 
de Málaga, De Luque destacó durante la 
presentación el enorme honor que supone 
para la institución colegial la creación de la 
῾Cátedra-Colegio Veterinarios de Málaga’, 
donde cada vez se pone más en valor la 
función del veterinario en la sociedad y se 
destaca la importancia del concepto One 
Health. “Este proyecto marca un antes y un 
después en la veterinaria y es un privile-
gio hacerlo de la mano de la Universidad 
de Málaga”. Ha resaltado además, que 
supone un hito para la Organización Cole-
gial veterinaria de la provincia de Málaga, 
ya que con esta cátedra los veterinarios 
colegiados malagueños “abrazan” a la 
Universidad de Málaga de una forma 
tangible.
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ONE HEALTH

Asimismo, el Presidente reafirmó que desde el Colegio de Veterinarios y la Universidad de 
Málaga se tiene consciencia de que se trata de la primera Cátedra One Health de España 
y “esperamos que próximamente haya muchas más mostrándome dispuesto a compartir 
las experiencias y conocimientos que vayamos adquiriendo”. Asimismo, De Luque anunció 
dos de las primeras líneas de Investigación como son la ‘Colonización por Bacterias 
Mutirresistentes entre Profesionales de Clínicas de Pequeños Animales de la Provincia de 
Málaga’ y el ‘Estudio del Nivel de Contaminación Microbiológica Ambiental de Quirófanos 
en Clínicas Veterinarias en la Provincia de Málaga’. 

La Cátedra contemplará e impulsará programas formativos multidisciplinares a 
diferentes profesionales y sectores relacionados con la temática de salud global (salud 
humana, salud animal, salud vegetal y salud medioambiental); además, se llevará a cabo 
la aplicación de programas divulgativos de sensibilización ciudadana acerca de la 
importancia de una salud global; y contará con proyectos de investigación y estudios en 
aquellos campos con relación directa del concepto One Health. Desde el Ilustre Colegio 
Oficial de Veterinarios de Málaga se implementarán las actividades del programa de la 
Cátedra, tanto en docencia como en investigación, y en los cuales podrán participar, como 
colaboradores, otras entidades e instituciones públicas y privadas.

De izquierda a derecha: Remedios Martel junto al comité de seguimiento formado por Eduardo 
Martínez, Miguel Ángel Moriguiño, Juan Antonio de Luque, Rosa María López, Antonio J. Villatoro y 
Fernando Fariñas.
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Entre los asistentes a la presentación se 
encontraban entre otros, el presidente de 
la Real Academia de Ciencias Veterinarias 
de Andalucía Oriental Antonio J. Villatoro;  
el biólogo inmunoinfectólogo, microbiólogo,
vacunólogo, y director del Instituto de 
Inmunología Clínica y Enfermedades Infec-
ciosas, Fernando Fariñas; el catedrático de 
Microbiología de la Facultad de Ciencias de 
la Universidad de Málaga, Miguel Ángel 
Moriñigo; la profesora de Medicina 
Preventiva y Salud Pública de la Facultad 
de Medicina por la Universidad de Málaga, 
Rosa María López. Además de la presi-
denta de la Asociación de Antiguos 
Alumnos de la Universidad de Málaga, 
Remedios Martel y el decano de la Facultad 
de Veterinaria de Córdoba, Manuel Hidalgo.

Para finalizar, quiso resaltar que se 
invitará a participar a los más de 1.100 
veterinarios colegiados malagueños, ade-
más de al resto de colegios veterinarios 
andaluces y españoles, a los profesionales 
sanitarios de Málaga a través de sus 
respectivos colegios, a las asociaciones, 
entidades y empresas que “crean que este 
proyecto que empieza a caminar puede 
resultar de interés”.

También cabe destacar la presencia del 
presidente del Consejo Andaluz de 
Colegios Veterinarios, Fidel Astudillo; la 
presidenta del Colegio Oficial de Veterina-
rios de Murcia, Teresa López; y el 
presidente del Colegio Oficial de Veterina-
rios de Córdoba, José María de Torres. 
Además, se ha podido contar también con 
miembros de la Unión Profesional Sanita-
ria de Málaga (UPROSAMA), como la deca-
na del Ilustre Colegio Oficial de Psicología 
de Andalucía Oriental, Mariela Checa; el 
presidente del Ilustre Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Málaga, Francisco Florido 
y el vocal de Málaga del Colegio Oficial de 
Podólogos de Andalucía, Pedro J. Chamizo.

COMITÉ DE SEGUIMIENTO

Formado por Eduardo Martínez, director 
técnico de la misma, catedrático de 
Microbiología de la Facultad de Medicina 
de la UMA; Miguel Ángel Moriñigo, cate-
drático de Microbiología de la Facultad de 
Ciencias de la UMA; por Rosa María López, 
profesora de Medicina Preventiva y Salud 
Pública de la Facultad de Medicina de la 
UMA; por el inmunólogo, Fernando Fari-
ñas, inmunoinfectólogo, microbiólogo y 
vacunólogo. Director del Instituto de Inmu-
nología Clínica y Enfermedades Infec-
ciosas. Grupo Ynmun-Biomedicina; y los 
veterinarios Antonio Villatoro, presidente 
de la RACVAO y Juan Antonio de Luque, 
presidente del ICOV  de Málaga.
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LA OTRA VIDA DEL COLEGIADO

DEL QUIRÓFANO A LAS PISTAS DE BAILE
Yolanda Ortiz Postigo aka Donna Cuore
Veterinaria y Dj profesional
Veterinaria de día y Dj de noche. La jornada diurna la pasa en quirófano y 
cuando el sol se pone, la veterinaria Yolanda Ortiz se convierte en Dj Donna 
Cuore, haciendo bailar a todo su público al son de la música electrónica que 
ella misma pincha.

Mi nombre es Yolanda Ortiz, soy veterina-
ria de pequeño animales, y tengo una 
clínica propia en Torremolinos llamada 
Pinovet. Dentro de la veterinaria me 
gustan casi todos los campos, pero estoy 
terminando mi especialidad de postgrado 
en cirugía y anestesiología por la Universi-
dad Autónoma de Barcelona, aunque me 
gusta mucho también la medicina interna, 
coger los libros e investigar para llegar a 
los diagnósticos.

VOCACIÓN POR LOS ANIMALES
Mi amor por los animales es algo que me 
acompañó desde pequeña. Se puede 
decir que soy veterinaria de vocación, de 
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padre matemático y madre filóloga, pero 
siempre tuve claro desde pequeñita que 
de mayor quería curar animalillos. Y 
siempre que llegaban las navidades y los 
Reyes, “me pedía” algún animal diferente. 
Aún recuerdo cuando pedí en la carta de 
Reyes Magos pavos reales jajaja. Mi padre 
tenía una casita en el campo, así que ahí 
pasaba cada fin de semana rodeada de 
todos los animales que podía: con perros, 
gatos, conejos, gallinas, ocas, ovejas, 
cabras, caballos, burros... Recuerdo que 
los domingos me iba con el cabrero a 
ordeñar y a pasear las cabras... ¡¡¡qué 
maravilla!!! Además, también montaba a 
caballo, aunque al final me decanté por la 
clínica de pequeños animales. Lo que sí 
que no sabía de pequeña, era que encon-
traría mi segunda pasión en la música 
electrónica, y eso vengo a contaros, cómo 
compagino mi vida de veterinaria de día 
con la de Dj de noche...

DONNA CUORE

Ahora os voy a hablar un poco de mi otra 
identidad, Donna Cuore (Wo-Core) mi nom-

bre artístico como Dj. Soy amante de la 
música en general -menos del reguetón, 
he de decirlo- pero mi debilidad es la músi-
ca electrónica. 
Comencé a escuchar música electrónica a 
los 14 años, con el boom del breakbeat en 
Andalucía. Recuerdo cómo iba a las disco-
tecas y a los festivales y me acercaba a los 
djs a preguntarles los nombres de las 
canciones, que la verdad siempre me 
miraban un poco raro... no era muy normal 
que una mujer se interesara así por la 
electrónica que, por aquel entonces -y por 
desgracia aún también aunque menos- es 
un mundo que siempre ha estado bastante 
dominado por el género masculino.
Pero no fue hasta el 2010 cuando me subí 
por primera vez en un escenario. Y ahora 
vengo a contaros un poco como sucedió 
todo.
Mi carrera como Dj comenzó cuando 
conocí a mi pareja, un reconocido Dj de 
electrónica en Andalucía, DJ Wono. La 
verdad que aunque siempre me apasionó 
el género electrónico nunca se me había 
pasado por la cabeza ser Dj, quizás 
porque hace 20 años era un poco impen-
sable ver a una mujer pinchar música 
electrónica. Lo gracioso es que a pesar de 
que mi pareja era Dj, fui bastante 
autodidacta a los platos. Todo comenzó sin 
pensarlo, como de casualidad, lo acompa-
ñaba a los bolos, lo veía pinchar, y un día 
por mi cuenta comencé a probar en casa... 
mi pareja me dio su visto bueno, y decidí 
adentrarme en ese mundo. Recuerdo su 
cara de asombro al llegar a casa y verme 
a los platos...
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Y A LOS PLATOS... 

Mi primera actuación fue en discoteca 
Megatrón de Campillos y hace ya 13 años 
de aquello. Por aquel entonces estaba 
estudiando aún la carrera en Córdoba, de 
lunes a viernes estudiaba, iba a clase, y 
preparaba mis sets, y los fines de semana 
me recorría gran parte de la geografía 
española con mi pareja de discoteca en 
discoteca y de festival en festival para 
hacer lo que más me gustaba, hacer bailar 
a la gente. Recuerdo cómo muchas noches 
durante mis actuaciones entre disco y 
disco me ponía a repasar los orígenes e 
inserciones del libro de anatomía, mi gran 
pesadilla... la anatomía, y los dueños de las 
discotecas se me acercaban y me veían 
con el libro y me miraban raro. Alguno que 
otro me preguntaba que qué hacía y no se 
creían mucho que estuviera estudiando 
veterinaria.

Con los años me abrí mi hueco en la 
escena, algo complicado por ser mujer. La 
mayoría de las veces pinchaba junto a mi 
pareja. Hacíamos un dúo, lo que por aquel 
entonces no era muy común. Ver a un 
hombre y a una mujer en una cabina era 
toda una novedad y por eso nuestro dúo 

mucho en el sector. Antiguamente el Dj y su 
música era algo mucho más exclusivo y 
más artístico, era complicado conseguir 
buenos discos y había que tener destreza 
y oído para hacer buenos sets. Con el paso 
al soporte digital y las nuevas tecnologías, 
todo se volvió mucho más accesible y 

Con los años me abrí mi hueco en la 
escena, algo complicado por ser mujer. La 
mayoría de las veces pinchaba junto a mi 
pareja. Hacíamos un dúo, lo que por aquel 
entonces no era muy común. Ver a un 
hombre y a una mujer en una cabina era 
toda una novedad y por eso nuestro dúo 
fue acogido con mucha aceptación. 
Tuvimos incluso nuestro propio programa 
de radio en LocaFm Córdoba, donde cada 
semana poníamos nuestros sets y saludá-
bamos a nuestros fans. También actuaba 
mucho en Marruecos (Casablanca, Agadir, 
Tanger...). Además de ser Djs éramos pro-
motores de eventos y organizábamos 
fiestas y festivales de electrónica.

MÚSICA DE PRODUCCIÓN PROPIA

A nivel musical la verdad que viví una gran 
transición, el paso del disco de vinilo al 
formato digital y con ello todo cambió 
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"sencillo" , quedando un poco desvirtuada 
la imagen y el reconocimiento del Dj, por lo 
que decidimos adentrarnos en el complejo 
mundo de la producción y comenzamos a 
crear nuestros propios tracks, y a 
venderlos en las plataformas de formato 
digital. Ahora nuestra música es compra-
da y pinchada por djs de todo el mundo. 
Pero continuamos realizando nuestras 
actuaciones como dúo de djs de techno, 
llamado WO-CORE. 
Fue durante la pandemia cuando cruza-
mos el charco y tuvimos nuestra primera 
actuación en otro continente, América. 
Actuamos en un evento en ciudad de 
México, pero he de decir que con la aper-
tura de mi propia clínica, la música tuvo 
que pasar  más a un segundo plano. 

Es por eso que no podemos hacer todas 
las actuaciones que nos gustaría en ese 
sentido, ni dedicarle todo el tiempo que 
requiere, pero como dice el refrán... sarna 
con gusto no pica.
Terminaré estas líneas contando una 
anécdota que me suele pasar con fre-
cuencia en ésta, mi curiosa vida. Sucede 
cuando estoy pinchando en una discoteca 
y de repente se me acerca alguien y me 
dice sorprendido "¡¡¡tú eres la veterinaria 
de mi gato!!!" o bien, cuando estoy 
pasando consulta en la clínica y me dicen, 
¡¡¡tú eres Donna Cuore!!! Y en ambos casos 
están en lo cierto, jajaja. 
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Estimado colegiado junior: 

Como nuevo miembro, te doy la bienvenida al Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Málaga, y deseo que lo sientas como tuyo y te sientas 
orgulloso de pertenecer a una institución con más de 100 años de historia. 

Juan Antonio de Luque Ibáñez 
Presidente del ICOV de Málaga - 630 809 923

TE DAMOS LA BIENVENIDA A NUESTRO ILUSTRE

TELÉFONO DE ATENCIÓN 
952 39 17 90

ÁREA JUNIOR
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Queremos que formes parte de una 
institución que trabaja por la dignificación 
de la profesión veterinaria, por y para los 
veterinarios.  

Para ello ponemos a tu alcance todas las 
herramientas necesarias en formación a 
través de gesforvet.com, asesoramiento 
legal y seguro de responsabilidad civil, 
que podrías necesitar en el ejercicio de tu 
profesión. 

Así mismo, Dª. Noelia Días Carmona como 
Vicesecretariia, junto a nuestro compañe-
ro D. Antonio Domínguez Sánchez, respon-
sable del Área Junior, han creado un 
grupo WhatsApp con todos los nuevos 
colegiados para exponer cualquier tipo de 
duda respecto al Colegio e ir informando 
sobre las nuevas medidas. 

Es un placer presentarte a nuestra Junta de Gobierno, quienes te dan la 
bienvenida y están a tu disposición para cualquier consulta que desees 
realizar: 

PRESIDENTE 

Juan Antonio de Luque Ibáñez   presidente@colegioveterinariosmalaga.es 

SECRETARIO Y RESPONSABLE DE ASUNTOS TAURINOS 

Andrés Romero Lagos     secretario@colegioveterinariosmalaga.es 

VICESECRETARIA, RESPONSABLE DE ÁREA JUNIOS Y ÁREA DE JUBILADOS 

Noelia Díaz Carmona           vicesecretaria@colegioveterinariosmalaga.es 

VOCAL DE FORMACIÓN 

Sergio Moya García       formacion@colegioveterinariosmalaga.es 

VOCAL DE SALUD PÚBLICA, INSTALACIONES COLEGIALES Y DE COORDINACIÓN DE 
LOS PROCEDIMIENTOS DISCIPLINARIOS 

José Luis Peñate García   salud@colegioveterinariosmalaga.es 

VOCAL DE INTRUSISMO PROFESIONAL, COMPETENCIA DESLEAL, DEL SERVICIO DE 
REPUTACIÓN, PRESTIGIO Y RESOLUCIÓN DE DUDAS DEL VETERINARIO CLÍNICO 

José María Ramírez Cuevas     intrusismo@colegioveterinariosmalaga.es 

VOCAL DE LA SECCIÓN ECONÓMICA Y DE RELACIONES CON LAS ASOCIACIONES 

Sabine Plaschka               contabilidad@colegioveterinariosmalaga.es 

Además de la creación de un portal junior 
en la web del Colegio donde podréis 
encontrar información específica.  

A través del siguiente correo electrónico 
junior@colegioveterinariosmalaga.es 
podrás contactar y exponer cualquiera de 
tus dudas, ofreciendo así un apoyo directo 
a los nuevos colegiados, que les permita 
sentirse cómodos y formar parte de su 
Ilustre Colegio. 

Por último, es importante mencionar que tu 
participación fortalece al gremio por lo 
que te invito a realizar sugerencias, 
propuestas y aportaciones como cole-
giado, teniendo en cuenta que somos 
compañeros de esta bonita profesión, 
como es la Veterinaria. 

ÁREA JUNIOR
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visita

ÁREA DE JUBILADOS

El IV Desayuno-Tertulia del Jubilado reúne a veterinarios de la 
provincia en su ya tradicional cita semestral

El pasado 3 de febrero tuvo lugar la cuarta edición del ya tradicional desayu-no tertulia 
organizado por la responsable del área de Jubilados del Colegio de Veterinarios de 
Málaga, Tarcila Briceño. El encuentro estuvo amenizado por un grupo de compañeros 
que no quisieron perderse tan interesante cita veterinaria.
A la reunión asistieron, además de la responsable del área del Jubilado, Tarcila Briceño; 
el vocal de Intrusismo Profesional y Competencia Desleal del ICOV de Málaga, José María 
Ramírez; el expresidente del ICOV de Málaga, Enrique Moya; el gerente del ICOV de 
Málaga, Javier Pareja; el presidente de la Asociación de Jubilados, Pelayo Jiménez, 
algunos veterinarios como José Ramón Torres, Rainer Horning, Jesús Vicente Sánchez, 
Francisco Mancebo y Juan Casado, entre otros. 

que puedan reservar su plaza y disfrutar 
de esa salida.

Durante la tertulia, surgieron interesantes 
temas a tratar por los asistentes, como la 
visita al Caminito del Rey y además 
pudieron leer el número 4 de La Revista del 
Colegio.

Debido a las adversas condiciones climáti-
cas del 27 de mayo, la propia organización 
del Caminito del Rey suspendió la visita 
guiada al Caminito organizada desde el 
área de Jubilados del ICOV de Málaga. No 
obstante, nuestros colegiados pudieron 
disfrutar de un agradable almuerzo en el 
restaurante El Mirador, al que asistieron 
una veintena de veterinarios.
Dicha excursión al Caminito del Rey se 
pospone hasta el próximo otoño y próxima-
mente se mandará más información para 
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ENTIDADES CON LAS QUE COLABORAMOS

Asociación Belenista de Málaga “La Alcazaba”
Construcción de un portal de de sobremesa
Los próximos días 5, 6,12,13, 19 y 20 de julio en el horario de 17 a 
21 h tendrá lugar en la sede de Abema ubicada en la calle Manuel 
Rivadeneyra, 14 de Málaga el curso taller “Construcción de un 
Portal de sobremesa”. Las plazas son limitadas y la exposición de 
los belenes realizados en dicho taller se presentarán en el mes de 
diciembre en la Junta de Distrito 11 de Teatinos. Inscripciones por 
email abema.malaga@gmail.com, o acudiendo en persona a la 
sede los martes y viernes de 17 a 21 h. 

El corazón del Colegio late más fuerte que 
nunca gracias a la Fundación Olivares

El objetivo de esta colaboración es el reto 
de formar la mayor cadena de corazones 
del mundo latiendo por un mismo fin y para 
ello se ha dispuesto en nuestras 
instalaciones un punto de colaboración 
donde adquirir un corazón sobre el que 
escribir un mensaje personal de apoyo. 

Queremos que nuestros colegiados 
tengan la oportunidad de sumarse a este 
gran reto y contribuir así a que estos 
corazones verdes y rosas latan con 
mucha fuerza y den así vida a la sonrisa de 
aquellos más pequeños y a sus familiares, 
junto a los mensajes que han de salir 
directamente del corazón. 
Actualmente la campaña #corazonesconmagia suma un total de 26.000 corazones y 
desde nuestra institución queremos contribuir a incrementar esta cifra.

La Fundación Olivares nació en 2010 con el principal 
objetivo de asistir, acompañar y dar esperanza a los 
niños y adolescentes que padecen cáncer u otras 
enfermedades crónicas, y a sus familiares a través de 
ayuda psicológica durante todo el transcurso de la 
enfermedad.

Tan noble acción no ha pasado desapercibida para el 
Colegio de Veterinarios de Málaga, quien ha iniciado una 
nueva relación de colaboración con Fundación Olivares, 
sumándose a “Corazones con Magia”.

ENTIDADES CON LAS QUE COLABORAMOSENTIDADES CON LAS QUE COLABORAMOS
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Como cada año, el Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Málaga aporta su granito 
de arena en Cruz Roja. 

Para ello adquiere boletos que pueden 
salir premiados en el Sorteo de Oro de 
Cruz Roja en España, que se celebrará el 
próximo 20 de julio.

Cada boleto incluye una ilustración que 
incluyen un mensaje social que esperamos 
se haga llegar aún más fuerte y lejos entre 
nuestros colegiados malagueños.

Asociación Española de Criadores 
de la Cabra Malagueña

CABRAMA
La asociación CABRAMA nace con la 
finalidad de mantener y mejorar el 
acerbo genético de la raza de cabra 
malagueña y su promoción junto a la 
de sus productos en la provincia y 
en toda España.  Participa en ferias ganaderas donde se 
hacen talleres de “Dale un biberón al chivito” además de 
“Talleres de elaboración de quesos de cabra malagueña” 
dirigidos a niños y a sus familias. Con ello se pretende el 
acercamiento de esta raza a los pueblos y ciudades. 
El Colegio colaborará en la feria Agrogant de Antequera y 
en la  XIII Fiesta de la Cabra Malagueña de Casabermeja. 

ENTIDADES CON LAS QUE COLABORAMOS
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Además se otorgó una distinción conme-
morativa a la Universidad de Málaga por 
su 50 Aniversario y fue precisamente 
Remedios Martel quien hizo entrega del 
obsequio al rector de la misma, José Ángel 
Narváez.



¿QUIERES PROMOCIONAR TU NEGOCIO 
EN UN ESPACIO CON PÚBLICO OBJETIVO?

Consigue un espacio publicitario en  
el siguiente número de la revista del  
COLEGIO DE VETERINARIOS DE MÁLAGA 

Próximo cierre 20 de diciembre 2023 
Interesados contactar en 
larevista@colegioveterinariosmalaga.es

TARIFAS SIN IVA INCLUIDO 

ESPACIO    MEDIDAS      PRECIO 

Página     210 x 297 mm        300 € 

Media página   210 x 149 mm         150 € 

Cuarto de página   145 x 108 mm          75 € 

Octavo de página   74 x 105 mm          45 €



UPROSAMA

La sede del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Málaga 
acogió la Asamblea General Ordinaria anual de UPROSAMA

El pasado 3 de mayo la sede de esta institución colegial acogió la celebración de la 
Asamblea General Ordinaria anual de la Unión Profesional Sanitaria de Málaga 
(UPROSAMA) que contó con representación de los once colegios que la conforman como 
son el Colegio Oficial de Médicos de Málaga, el Colegio Oficial de Enfermería de Málaga, el 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Málaga, el Colegio Oficial de Podólogos de Andalucía, 
el Colegio Oficial de Logopedas de Andalucía, el Colegio Oficial de Psicología de Andalucía 
Oriental, el Colegio Oficial de Dentistas de Málaga, el Colegio Oficial de Ópticos Optome-
tristas de Andalucía y el Colegio Oficial de Veterinarios de la provincia de Málaga.
En la Asamblea se aprobaron los presupuestos del próximo ejercicio y la liquidación del 
año 2022; además se debatió acerca de diferentes temas de actualidad del sector 
sanitario y aportaron nuevas propuestas sobre las acciones a llevar a cabo por 
lUPROSAMA junto con cada uno de los colegios que la conforman.
Tras la jornada, el Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de la ciudad, obsequió a los 
representantes de cada Colegio con el libro «El parque natural montes de Málaga» del 
veterinario escritor, Manuel Muñoz Martín.
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RACVAO

Presentación del libro “Cuidando la Piel del Planeta”
El pasado 19 de abril tuvo lugar un acto con matices históricos y artísticos único, con 
motivo de la celebración del 175º aniversario de la Facultad de Veterinaria de Córdoba y 
donde las dos reales academias de ciencias veterinarias andaluzas, aunaron fuerzas 
para colaborar en un evento donde se presentaron algunos documentos bibliográficos y 
filmográficos que acumula la centenaria entidad universitaria. 
En ese marco el presidente de la RACVAO, Antonio J. Villatoro, presentó el libro que recoge 
las magníficas fotografías de la veterinaria y muy premiada fotógrafa, María del Carmen 
García Moreno, editado por la RACVAO y cuyas imágenes estuvieron expuestas.

La RACVAO adquiere un gran 
protagonismo de en el Día del 
Instituto de Academias de 
Andalucía
El pasado 22 de abril tuvo lugar en Almería 
la celebración del Día del Instituto de 
Academias de Andalucía que se celebra 
coincidiendo con la fecha del fallecimiento 
de Miguel de Cervantes en el que partici-
paron las 27 academias de Andalucía, y 
donde la RACVAO, tuvo un gran protago-
nismo. Su Académica de Honor, Carmen 
Maroto, recibió la Medalla del Instituto de 
Academias de Andalucía, máxima distin-
ción de la entidad, mientras que su Acadé-
mico de Número el doctor Tesifón Parrón, 
leyó la conferencia de bienvenida titulada 
“Medicina, Ciencia y Arte”, siendo presen-
tado por su presidente Antonio J. Villatoro. 

Los pasados 29 y 30 de junio tuvo lugar en 
el Palacio de Congresos de Marbella el 
curso sobre “Envejecimiento saludable”.
Codirigido por José Becerra, Catedrático 
de Biología Celular y Profesor Emérito de la 
UMA, y Académico Correspondiente de la 
RACVAO; y por Antonio J. Villatoro, presi-
dente de la RACVAO. En el curso se abor-
dó el Envejecimiento Saludable desde la 
biología, medicina y filosofía, y las distintas 
estrategias para conseguirlo, con una vi-
sión multidisciplinar.
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EVENTOS CULTURALES

El trofeo es una escultura de la artista 
holandesa, Gerthy Baars, realizada usando 
la técnica de “Cera Perdida” en bronce 
viejo y bronce pulido, bautizada por la 
propia autora con el nombre: De Casta 
Brava, donde podemos visualizar una mag-
nífica expresión de bravura la cabeza.

Trofeo taurino ‘Al Toro Más Bravo’
La presentación del Trofeo taurino ‘Toro 
Más Bravo de la Feria de Málaga 2023’  
corrió a cargo del presidente del ICOV de 
Málaga, Juan Antonio de Luque y el secre-
tario, Andrés Romero, a la izquierda; junto 
al presidente del jurado, Antonio Luque, a la 
derecha de la imagen.

Entrega de Premios Estrella Feniké
Como cada año, el Colegio de Veterinarios 
de Málaga hizo entrega de uno de los 
galardones, que esta ocasión recayó en la 
Asociación Cultural Bernardo de Gálvez y 
Gallardo. En su representación acudieron 
el presidente Juan Antonio de Luque y 
José Luis Peñate, vocal de Sanidad. 
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